



ORGANO DEL ATENEO RACIONALISTA Y DE LAS JUVENTUDES LIBERTARIAS MENORQUINAS

Año I — Número 2

Redacción y Administración: Mariscal Foch, 61

Mahón 14 de Julio de 1934

Número suelto, 15 cénts.

Del ambiente anarquista en Menorca

Honda satisfacción espero que habrá producido en el ánimo de los hombres libres, especialmente en el de los de esta isla, la publicación tras de no pocos esfuerzos, de nuestro querido FRUCTIDOR, periódico con el que contraemos desde su aparición, el deber moral de prestarle toda nuestra ayuda y calor, si es que verdaderamente le deseamos vida próspera y fuerte para poder hacer frente a las zancadillas que a no dudar se le harán. Debemos velar para que siga por el camino recto que concebimos al proponernos su edición; que su vida sea ante todo digna de los ideales que se dispone a defender y propagar. Antes sería preferible la desaparición a la claudicación.

Los que en él colaboramos hemos de procurar que este portavoz de lo justo sea el que recoja, acerque, las ideas, especie de fuego sagrado, podríamos titularlas, del pensamiento anarquista en esta roqueta, ideas que como semilla fructificadora fueron lanzadas años há por unos hombres, todo voluntad y abnegación, sobre un campo yermo en aquel entonces, cuya llama ha sido inextinguible.

No dudo que aquellos gérmenes siguieron su formación biológica, las ideas fueron lanzadas y no en vano por cierto.

Es verdad que algunos de aquellos esparcidos de ideas—nuevas en aquella época en esta isla—, ideas nobles como son las ácratas, algún tiempo después actuaron, y hay algunos que actúan aún, para saciar su egoísmo en forma destructora a fin de arrasar aquel hermoso y fértil campo que un día ayudaron a plantar. Otros, aunque no influenciados por este positivismo, al verse aislados sufrieron un decaimiento moral que los condujo al precipicio del pesimismo. Y otros desaparecieron no sin dejar una estela imborrable por lo que se refiere al ideal libertario.

No me propongo enjuiciar las obras de algunos de estos hombres, llevadas a cabo en la época de su mayor actividad—antes de convertirse en tráfugas—, solamente el intentarlo sería una ofensa en vez de encomio, que es a lo que se hicieron acreedoras. Lo que sí intentaré, aunque sólo sea brevemente, será analizar una de las causas, la que considero de cierta importancia, por lo trascendental, que condujeron a las desviaciones conocidas. En primer lugar se nota, después de tantos años, la mal interpretada veneración, rayana en la ciega idolatría, que protesaban a algunos de los hombres de aquel tiempo. No quiero oponerme a que se reconociera y hasta que se sintiera orgullo de la capacidad de algunos que se contaban entre los anima-

dores de aquel movimiento anarquista. Pero de esto a lo que deduzco como una causa de aquel casi desmoronamiento, media un trecho. Creo que después de reconocida una clara inteligencia y una valía ciertas, se llegó a rendirles culto, gracias a lo cual, cuando alguno de ellos desertó, se pudo ver seguido de un número—demasiado grande—de estos oradores. Se ve que, tal vez por negligencia o por lo que fuere,

ACLARACIÓN NECESARIA

La salida de nuestro periódico ha hecho de que muchos, que parecen están dispuestos siempre a sembrar la confusión en las filas de los trabajadores, vayan propalando en todas las ocasiones que se les presentan, que los que editamos este periódico estamos de acuerdo con determinado partido político.

Debemos decir para que se enteren los individuos a que nos referimos, que no somos de tan baja condición moral para servir de comparsa a nadie. De ser así, traicionaría nos nuestros sentimientos libertarios, haciéndonos acreedores de la repulsa de nuestros lectores.

Que la « Tipografía Mahonesa » nos haga los trabajos de imprimirlo no quiere decir que estemos de acuerdo con el sentir de los dueños de la imprenta, pues los que editamos este periódico tenemos opinión propia.

Para terminar, diremos que todos los partidos políticos sean blancos o negros, los consideramos un estorbo a todo lo que esté encaminado a transformar la sociedad presente en otra donde impere la equidad y la Justicia. Hemos dicho lo que antecede, para demostrar que no estamos de acuerdo con nadie, que no sea con nuestras propias ideas.

LA REDACCIÓN.

los maestros de entonces no supieron formarles a los demás adeptos el debido espíritu de crítica, indispensable a todo el que se dice libertario, espíritu que de haberlo tenido no hubieran seguido a los fetiches como simples ovejas, mejor dicho, habrían empezado por no crearlos.

Mas, a pesar de todo esto, me consta que quedaron algunos hombres, exentos del citado defecto, que supieron resistir los embates y se mantuvieron fieles a sus concepciones adquiridas por las lecciones, que les dieron los maestros, los mismos que mas tarde les abandonaron. Supieron establecer la debida diferencia entre los hombres y las doctrinas—aunque reconozco que la actuación personal de un propagandista puede influir marcadamente en la evolución de las ideas, sobre todo cuando éstas están en estado de embrión—ellos aceptaron tales teorías gracias a su raciocinio y no por admiración a sus divulgadores, y de esto deduzco el que no claudicaran, pues supieron mantenerse por encima de los que les habían predicado todo lo contrario, precisamente, del salto que iban a dar.

El Ateneo Racionalista a la Juventud

Así como decíamos en el artículo del número anterior que expondríamos nuestro punto de vista de la Política y Religión, vamos a hacerlo primeramente de la Política, haciéndolo sin nombrar personas, sino que tan sólo combatiremos el mal, no sus propagadores, pues entendemos que si se combate la causa, los efectos por sí solo se irán extinguiendo, que si se previene la enfermedad, poniendo de manifiesto cuales son los motivos que la originan y quienes son los más propensos a padecerla, por su ignorancia o buena fé; no habrá luego

necesidad de extirparla, pues se sabe ciertamente que todos los esfuerzos que se hagan, ya no lograrán nada y todo lo que se haga sólo será ponerle paliativos con lo que nada se resolverá.

Si entramos de lleno en el asunto que nos interesa y hacemos un poco de historia detalladamente de lo que es la Política, veremos que su actuación ha sido nefasta y que su trabajo se ha limitado tan sólo a embaucar a los trabajadores, pues el cometido que dicen representar es muy diferente del que representan si se tiene en cuenta que intentan garantizar el orden, pero, no lo lograrán, puesto que el orden burgués no tiene nada de equitativo ni de justo, pues vemos que una parte de la humanidad trabajando para procurar el lujo, los placeres, la satisfacción de las pasiones más execrables a los parásitos. El orden es la privación de esta parte, de todo lo que es condición necesaria a una vida higiénica, a un desenvolvimiento racional de las cualidades intelectuales. Reducir la mitad de la humanidad al estado de bestias de carga viviendo al día, sin atreverse jamás a pensar en los placeres procurados al hombre por el estudio de las ciencias, por la creación artística, ¡he aquí el orden!

El orden es la miseria, el hambre, convertida en el estado normal de la sociedad.

El orden es la mujer que se vende para alimentar a sus hijos; es el niño reducido a ser encerrado en una fábrica, o a morir de inanición, es el obrero reducido al estado de máquina.

(Sigue a la página 2.ª)

Con estos nuevos valores que obtengamos nos será posible infiltrar nuevos bríos a las ideas, reforzarlas por medio de este cruzamiento rejuvenecedor y evitar que vayan degenerando y consumiéndose lentamente. Practicando, así, la eugenesia en las ideas anarquistas, al intentar darles vida sana, las cuales de saber encauzarlas debidamente, no dudo volverán a encontrar ambiente favorable.

He venido refiriéndome a la actividad a desarrollar especialmente en esta isla, sin dejar de tener en cuenta el carácter universalista de nuestras teorías, pero lo hago de esta forma por entender que nuestro principal campo de operaciones ha de consistir en esta isla y resto de las Baleares.

Aprovechemos las lecciones del pasado, así sabremos evitar su repetición en el futuro.

Nosotros, los jóvenes, con nuestra voluntad y un poco de apego al estudio, podremos representar el antiséptico que evite tales males, para que de nuevo el anarquismo, por tantos combatido y por muy pocos comprendido, emprenda segura marcha ascendente.

GUSTAVO DUVAL

El orden es una minoría elevada en los pedestales del Estado, unos seres que sin conocimientos de lo que van a desempeñar, se yerguen altivos ante la desesperación de los hambrientos y el descontento general, mandan a sus sicarios que contengan la ola avasalladora que quiere imponerse ante las continuas orgías de los privilegiados.

¡He aquí el orden!

¿Y el desorden, qué es el desorden? que gobernantes y capitalistas quieren eliminar con tanto afán; vamos a enumerarlo, para que se comprenda claramente lo que con tanto ardor quiere suprimir el burgués.

Es una parte de la humanidad, que alzándose altiva se rebela ante la rapacidad de los especuladores, es el obrero que levantándose en armas intenta suprimir la desigualdad, sacudiéndose el yugo opresor a que está sometido. Es desorden, el esclavo moderno que se impone a las ideas arcaicas y se interesa en crearse una educación igual a los demás.

¡He aquí el desorden!

Es desorden, el campesino que insurreccionado arroja al señor de sus tierras y siembra para la colectividad.

Es desorden, la evolución de los tiempos, que con sus nuevas lecciones, da a la humanidad otra moral superior a la presente y hace comprender la absurdidad de la prostitución, logrando que se vayan apartando de ella.

Es desorden, que la gran falange obrera se levante airada ante los continuos desaciertos de los gobernantes, sacudiendo furiosamente las viejas instituciones, haciendo rodar a todo el aparato gubernamental e implantar el Comunismo Libertario, brotando de él las más bellas pasiones, gozando de una era de Amor y de Libertad.

Queda demostrado diafanamente que clase de orden es el que el Estado garantiza, en cambio, ¿cuáles son los servicios que presta a la clase obrera, en cambio de lo que exige de ella? Porque si le exige una sumisión absoluta; si la agobia con impuestos, confiscando en su provecho único una parte de su trabajo, si exige al trabajador unos años de su juventud, durante los cuales se le encierra en un cuartel; si no da a los viejos proletarios más que un infimo retiro, sería razonable esperar que en cambio de todo esto el Estado preste a la clase obrera algunos servicios. Pero vemos que no es así; no es él, quien labore la tierra, siembre y recoja la cosecha, no arranca el mineral que tiene que hacer mover con sus calderas, las máquinas de vapor, no trabaja en las fábricas, tejiendo los vestidos, no es él quien construya casas ni carreteras, para la transportación de objetos útiles; no distribuye equitativamente lo necesario para vivir, asistiendo así, al espectáculo repulsivo de tener que contemplar como los hay que tienen demasiado y que derrochan continuamente, mientras otros no tienen lo bastante para vivir.

¡Ah no! el Estado no produce, devora; no trabaja, consume.

Al dar a conocer a los trabajadores la inutilidad del Estado por su impotencia para resolver los asuntos de interés general, frente a los grandes capitalistas, quienes son en verdad los que tras cortina hacen mover con los hilos de oro y plata a los gobernantes a su antojo a fin de salvaguardar sus intereses, frente a los obreros que quieren sacudirse de la opresión, también es de pura necesidad el dar a conocer los componentes del Poder, o sean los políticos de todos los matices, pues si sondeamos a fondo, sacaremos la consecuencia de que todos, salvo alguna excepción son iguales; que al decir políticos a oídos de hombres sensatos, aunque no tengan una ideología igual a la nuestra, que tan sólo no estén apasionados por la política, compararán con nosotros el criterio de que los políticos son individuos que fracasados en sus negocios o estudios y que no hayan podido crearse un buen porvenir, recurren a

la política. Y una infinidad de ellos encuentran una tabla salvadora al poder, se encaraman en el Poder y es así que tenemos que estar bajo la férula de unos hombres (?) que sin tener aptitudes para hacer algo útil a la humanidad, con su palabrería fácil el engañar a cierto número de incautos que depositando su dignidad en las urnas hacen de que seamos gobernados al antojo de esta jente sin escrúpulos.

Y si alguno de ellos con un ideal humanitario y con buenas intenciones sube al Poder, fracasa en su intento, pues choca con la insensibilidad y el cinismo de los demás políticos, cuando no cae en la telaraña tendida por los millonarios y es, también unido en los hilos que sirven para dirigirlos y si no quiere rebajar su dignidad sale con la frente alta y lanza un anatema a tanta corrupción.

Con lo que aquí hay expuesto podréis comprobar que no ponemos al desnudo todas las calamidades que han tenido lugar en todos los Gobiernos del Mundo, que os harían enrojecer de vergüenza al mencionarlos lo que han hecho los que se creen superiores a los obreros y escudándose en su palabrería se quieren hacer elegir a toda costa por nosotros para administrar la cosa pública, cuando son ellos los que necesitan tomar ejemplo de nosotros que con nuestro trabajo hacemos algo útil a la humanidad.

Vemos con lo expuesto más arriba que todo lo que se tenga que resolver por medio del Estado y los políticos, será en beneficio de los burgueses y en perjuicio nuestro, así pues dejemos la Política y vayamos a obtener nuestras mejoras por medio de la acción directa, cooperando todos los interesados.

EL ATENEO

Del momento

La ignorancia y la credulidad ciega que hace de los hombres seres irracionales e irreflexivos, capaces de bajezas y asquerosidades, son los de las llagas sociales que se extienden por todas partes. ¿Quiénes son los culpables? Los obreros, los desheredados, los que con el sudor de la frente tienen que producirlo todo, para después traerlo a aquellos que no se cuidan más que de explotarlos y pisarlos todos los momentos. Porque los obreros en vez de estar en los centros políticos, que no hacen más que perturbarlos, para que cuando vengan elecciones hacerles creer que mandando diputados al Parlamento van a sacarles de la miseria. Pero, desgraciadamente, no es así; porque cuando están en el Parlamento van siguiendo la farsa que les impone el capitalismo, para después votar deportaciones, masacrar a inocentes obreros en las jefaturas de policía, y ametrallar al pueblo en cuando a ellos les venga en gana, para que cuando el obrero sale a la calle para protestar de las injusticias que se les somete, sacarles la fuerza armada y hacerles callar sus voces con el plomo de la injusticia.

¡Trabajadores, no os dejéis engañar! Salid de las gusaneras políticas tanto si se denominan izquierdas, como derechas, del centro y de más allá, todos van a la destrucción.

Después tenemos la religión, la garra negra que todos los días y todas las horas procura atraerse a las juventudes, y principalmente a las mujeres, a las que con mal fingidas caricias y oculto odio, en nombre de un dios que no existe y una religión llena de patrañas y mentiras, las obligan por medio del engaño, a continuar su vida de resignación y esclavitud, matándoles de esta manera todo germen que de sus cerebros pudiera nacer.

Tal es sin embargo, el Dios que desde tiempos remotos nos predicán y que hoy todavía se enseña a creer en él en algunas escuelas y en muchos hogares. ¡Qué crímenes se han cometido en su nombre!

¡Qué odios, guerras y calamidades, han sido furiosamente desencadenadas por los representantes de ese Dios que ha sido causa de tantos sufrimientos y de tantos males de los que aún hoy tocamos las consecuencias!

¿No sonará jamás la hora en que desengañados de consolaciones y esperanzas, que no llegarán nunca, que les sugiere la creencia en un paraíso compensador, los humanos hagan de nuestro planeta un edén de abundancia, de paz, amor y libertad en el que las puertas estén abiertas fraternalmente para todos?

Tiempo hace que el contrato social se ha inspirado en un Dios sin justicia, siendo hora ya que se inspire en una justicia sin Dios. Hace ya siglos que monarcas, gobiernos y clero, conductores de pueblos, tratan a la humanidad como a un vil rebaño de carneros, para después ser esquilados, devorados y lanzados al matadero.

Hace ya siglos que los desheredados soportan pasivamente la miseria y el servilismo, gracias al milagro procedente del cielo y a la visión del infierno. Es preciso acabar con este odioso sacrilegio social y con este miserable engaño.

Obreros: abrid los ojos, observad, comprended.

El cielo del que sin cesar os hablan, el cielo, con ayuda del cual intentan engrosar vuestras miserias, de aumentar vuestros sufrimientos y de ahogar el gemido que se exhala de vuestros pechos!

¡Levantaos, hombres; derechos, altivos, rebeldes, declarad una guerra implacable al Dios que tanto tiempo os ha impuesto una embrutecedora veneración!

No olvidéis que de nada os servirá romper las cadenas que los dioses imaginarios, celestes y eternos, han forjado contra nosotros, si no rompeis también las que os imponen los dioses pasajeros y positivos de la Tierra.

Estos dioses giran a vuestro alrededor y procuran envileceros y ultrajaros.

Estos dioses son hombres como vosotros.

Ricos y gobernantes, dioses de la tierra, la han poblado de crímenes y de inexplicables tormentos.

Pueden un día rebelarse los condenados de la tierra contra estos verdugos para fundar una Sociedad en la que los odios serán substituídos por las caricias de un amor fraternal y la ignorancia lo será por la ciencia y el arte, desterrando estos monstruos para siempre.

¿Cuando os habreis emancipado de los dioses del cielo y de la tierra; cuando os habreis desembarazado de los tiranos de arriba y de los de abajo? Al haber realizado este doble gesto de liberación, entonces dejareis las tinieblas de la ignorancia para entrar después en las puras claridades de la inteligencia.

¡Obreros, apartaos de todos los sitios de tendencia política, pudrideros aburguesados y vividores de la sangre proletaria!

Ingresad en los Ateneos y grupos de matiz libertario, en donde recibireis una educación fundada en la Paz, el Amor y la Libertad.

J. CARRERAS

¡Pueblo menorquín!

A ti nos dirigimos, al Pueblo productor, al Pueblo que sufre y gime por las injusticias de que se le hace víctima, por parte de aquellos que nada hacen, sino reirse y vanagloriarse de lo manso y fiel que es el que todo lo produce y todo lo labora.

Por lo tanto, obreros, es hora ya de repasar vuestra conducta, repasar vuestros derechos y vereis lo misera que es vuestra vida, lo miseros que sois vosotros mismos. Repasemos tu historia y sacaremos por consecuencia que será muy poco lo que te digan por lo que eres de culpable.

Aquí en Menorca, no a espaldas de ti,

sino muy al contrario, con tu colaboración, se están construyendo baterías y otros armatostes guerreros, etc., etc.; decimos con tu colaboración, porque no solamente has contemplado impasible la construcción de dichas obras de matanza, sino que has trabajado en ellas, has construído lo que causará la muerte de tu hijo, de tu hermano o de tú mismo quizá. Más tu nos dirás: es que no tenía trabajo; es que si no hacía esto me tenía que morir de hambre. ¡Ingénuo! ¿prefieres tu, matar a tu hijo, matarte a tí mismo que no apoderarte de lo que te pertenece, de lo que es tuyo y de nadie más? Y todos, uno por uno, comprendereis la razón que nos asiste, pero decís: es que yo no más soy uno, ¡siempre la misma canción! Pues hora es ya de rectificar vuestra conducta, hora es ya de unirnos como un solo hombre, no unirnos para realizar una transformación aparente, que es lo que pretenden Socialistas y Comunistas.

Los Socialistas, bien patentizado está, su paso por el Poder, no de aquí, España solamente, sino por diferentes naciones. ¿Qué es lo que han demostrado de su teoría? que eran sanguinarios como los demás, queriendo decir que todo Poder se ha de sostener con la ametralladora, con la bayoneta.

¿Y de los Comunistas?, nada, de esos no vale la pena hablar, basta fijarse con la sangrante Rusia, sin entrar en detalles de lo que sufre el productor, basta ver del armamento que dispone para la guerra futura. Queriendo decir que toda unión para cambiar de color y de nombre, de nada vale; pues la unión que preconizamos nos que sentimos la inquietud dentro de nosotros, ha de ser por la transformación social integral, derrumbando todo lo podrido, todo lo inútil, lo perjudicial, implantando el régimen de la igualdad, que es el Comunismo Libertario. De no ser así, todos lo tendremos que lamentar, porque hay otro motivo, sino más grande al menos tan peligroso, que es el estar situada esta isla en un sitio estratégico, por lo que las naciones anhelan poseerla para facilitarles un buen refugio en caso de guerra; Inglaterra por ejemplo, de poderla conseguir aumentaría con una nueva fortaleza, para satisfacer sus instintos sanguinarios que posee; es decir que una y otra la desean para el mismo fin, el de la explotación.

Por lo tanto, que es lo que nos toca hacer a nosotros? esperar que los acontecimientos decidan nuestra suerte? ¡No, obreros! nuestro deber es de indagar, adquirir conocimientos de la vida miserable de que somos víctimas, buscar sus causas y sus remedios, para luego con conocimientos de causa hacer desaparecer todo el armatoste que nos oprime, pero preciso será encontrarnos todos dispuestos a vender cara nuestra vida, no dejándonos engañar miserablemente por ningún político que nada bueno hace, y estar dispuestos, en una palabra, hacer desaparecer el capitalismo que es el que procura construir armamentos bélicos para asegurar su vida.

Todo este bienestar, sólo se puede gozar en el régimen anárquico donde cada ser sería dueño de él mismo, donde no habría mangoneadores de ninguna clase, existiendo la Igualdad y Fraternalidad.

¡Trabajador menorquín, ingresa en la Confederación Nacional del Trabajo!

El grupo «LOS INFATIGABLES».
Alayor.

Reflexiones

Desconfortante escena la que estamos presenciando. En verdad desanima el contemplar ciertos juegos a que se entregan los pequeñines en sus ratos de expansión.

Al presenciar a estos chiquillos nos percatamos, por sus rítmicos movimientos, de que juegan a algo serio; según vemos en ellos. Y para nosotros serio también. ¿No

Centro de Sociedades Obreras de Mahón

Organizado por este Centro, tendrá lugar hoy sábado a las 9 de la noche, un gran mitin de carácter sindical en el SALÓN TRIANON. Para tomar parte en este acto han venido expresamente de Barcelona los compañeros Carreño y García Oliver.

Estos compañeros también tomarán parte en varios actos que se celebrarán en otros pueblos de la isla.

¡¡Trabajadores, no faltéis!!

EL COMITÉ.

No vemos en el jugador de otro equipo un compañero, por el solo hecho de pertenecer al equipo que no es el nuestro y que consideramos como un enemigo encarnizado. Pero ya es hora de que se terminen de una vez estas luchas que no son buenas más que para hacernos aún más esclavos de lo que somos.

Al salir de una enfermedad, es cuando se convence de que el juego es algo que nos lleva por mal camino.

Sí, joven deportista; lo que digo en estas cuartillas es lo que pasa a todos los que hoy jugáis y a todos los que hemos jugado. No sigas más esta vida perniciosa y castrada, porque en ella no encontrarás nada bueno y días vendrán en que te arrepentirás.

Hora es ya que abandonéis el estado de inercia en que estais sumidos. Antes que perder el tiempo en deportes, que nada de beneficio os llevan, habeis de cojer algún libro, para enteraros bien de la necesidad que tenemos de estar agrupados con los hombres que cotidianamente luchan por el mejoramiento de todo lo útil a la humanidad.

Juventud: abandona este deporte y los centros de corrupción que de vez en cuando visitas, para ingresar en los Ateneos Libertarios y Sindicatos Obreros.

Pero, cuando esteis decididos a emprender la marcha revolucionaria, procurad no escuchar los malos consejos que suelen dar los políticos de todas las clases y partidos.

Llevemos en nuestras mentes la visión de las cárceles llenas de hombres idealistas y los cementerios llenos de seres humanos asesinados por el Estado.

Pensemós en nuestra situación de miseria y de penalidades sin fin. Hemos de destruir de una vez, la tiranía que a todas horas se manifiesta.

Y para terminar, jóvenes, os diré que nuestra misión es de luchar a todas horas para que en breve sea un hecho la implantación del Comunismo Libertario.

JUAN BAGUR

La política y los obreros

Sobre este tema bueno será que digamos nuestra opinión, pues a nuestro juicio, es conveniente siempre poner al descubierto todas las vallas y obstáculos que se interponen en el camino del progreso y la total liberación de la humanidad, sujeta hoy a la explotación del hombre por el hombre.

Para nosotros, la política es el arte de engañar a los pueblos, y partiendo de esta base, es por lo que nos pronunciamos en contra de ella, sea cual fuese su matiz. No nos cansaremos de repetir una y mil veces que mientras los obreros que somos los que sufrimos el yugo tiránico de la explotación, no abandonemos para siempre el campo pestilente de la política, no andaremos por el verdadero camino de nuestra emancipación.

Cierto que de un tiempo a esta parte y con el desengaño experimentado con la implantación de la República en España, se nota gran despertar en los pueblos de Ibe-

ria hacia nuevos rumbos, pero en lo que respeta a Menorca hay mucho que desear aún.

Ya dejamos dicho que repudiamos toda clase de política, pero hemos de confesar en honor a lo que sentimos, que la que consideramos más perjudicial en estos últimos tiempos es la llamada política obrera que pugna por la constitución de un nuevo Estado aunque a este le llaman proletario.

Desengañados los obreros de la política monarquizante, republicana y socialera, sería lastimoso que se abocasen de cabeza al anzuelo comunoido y con su concurso servir de pedestal para levantar nuevas formas estatales y tiránicas que siempre les tendrán en un plano de esclavitud y dominio.

Cabe reflexionar camaradas explotados. No perdamos de vista que la burguesía, astuta y sin escrúpulos, no reparará en medios con tal de que perdure su predominio. Se valdrá de mil sofismas con el único objeto de desviar la inquietud proletaria que quiere romper las cadenas que le oprimen y se presentará con mil ropajes diferentes para conseguir lo que apeetece. La cuestión primordial del capitalismo es, mientras pueda, dejar en pie la propiedad privada y cuando no pueda resistir más, se acogerá a que éste pase a ser patrimonio del Estado que es lo que preconizan los socialistas y comunistas estatales; dejar en pie el principio de autoridad que siempre, es, a nuestro entender, la antítesis de la Libertad. La libertad sólo se alcanzará por caminos de libertad. Por vías estatales y autoritarias sólo cosecharemos nuevas tiranías.

Abandonando los trabajadores la política y por ende la gran farsa electoral dejarán de hacer el juego a la rapaz burguesía. Encaminando sus luchas y sus aspiraciones hacia nuevos caminos; libres de tutelas y confiando en su propio esfuerzo, laborarán por su auténtica emancipación.

Creando conciencias libres; sin delegar nuestra personalidad a ningún charlatán de feria y procurando superándonos continuamente en todos los aspectos, lograremos derrumbar, para jamás levantarse, el régimen capitalista que nos explota y humilla y seguros de nosotros mismos haremos posible una nueva convivencia social, mas justa y humana que la presente.

MIGUEL SINTES

Alayor.

Desde la Base Naval

ALBAÑILERÍAS OPORTUNAS

Las conquistas reivindicativas que sirvieron en todos los tiempos de galardón y hombría hacia aquellos hombres que supieron ponerse al nivel de la dignidad humana arrancando un poco más de pan al explotador, nos merecieron siempre nuestros calurosos aplausos. Porque estas conquistas reivindicativas encerraron siempre un fondo moral y alteza de miras hacia quienes las defendieron. Fueron justas recompensas al hombre digno, consciente y hasta altruista que pugnó siempre por desahucarse de las infamantes cadenas que oprimen y asfixian. Porque entendemos también, que, toda mejora conquistada a nuestro enemigo común, es representativa de avance en la pauta marcada en la historia del proletariado militante y una página más en el gran libro archivador de las causas justas y humanas. Y sobre todo, muestra el puño amenazador de la estatua gigantesca de la Igualdad.

Pero... de este libro, de este archivo, una hoja hemos desgarrado inconscientemente.

Mal escrita? mal interpretada? Quizá no. El hecho es este: en la Base se pisotea descaradamente con la venia del encargado y la negligencia de los obreros, unas bases conseguidas limpiamente a la « Compañía Entrecanales y Távora » y que, entre otras cosas, consta como punto fundamental, la semana de 44 horas.

Si en principio se respetaron hoy ya son prostitutas. Se trabajan 48 y hasta 50 horas semanales por imperativos engañosos a los que hemos de poner coto.

Que no se nos venga con simplezas. Que no se nos venga con el cuento ya demasiado viejo de que, « si algún día se hacen « extras » es por necesidad del propio trabajo y además se pagan », ¡no! Que no se nos venga con estos cuentos chinos. Moralmente—y es desde el punto de vista moral como nos miramos la vida y sus problemas—la jornada legal ha sido burlada.

Si a la Compañía le conviene terminar en breve los trabajos en la Base que se busque más albañiles, nosotros hemos de negarnos a trabajar mas de las horas estipuladas.

Y tengamos en cuenta: que las conquistas justicieras fueron siempre patente de hombres y cuando alguien salió por el tejado palo en ristre para azotar las espaldas encorvadas violentamente por el rudo batallar del trabajo; para hacerles desandar el camino consciente y acallar sus rebeldías, lo miraron de soslayo y al menor gesto hacia el precipicio de la nada lo arrojaron.

¡Basta ya de humillantes « extras »! ¡O somos hombres o miserias andrajosas! Si lo primero, haremos prevalecer nuestros derechos por encima de quien o de quienes ninguno han contraído ante el patrimonio de la honradez. Si lo segundo, ¡oh! sería lamentable.

Prometemos insistir y, al mismo tiempo, hablaremos de las vacaciones. ¡Que estamos a Julio y no hemos de esperar a Diciembre!

UNO DE LA BASE.

Mahón y Julio.

Donativos a favor de FRUCTIDOR

DE MAHÓN

Lista voluntaria del Local Social

	Pesetas
Armando Huguet	5'00
Gabriel Servera	5'00
Magdalena Guzmán	1'00
F. Borrás	2'00
Juan Guardia	1'00
Juan Vidal	1'00
Bartolomé Pons	1'00
José Silvestre	5'00
Antonio Vidal	1'00
Gaspar Ibáñez	0'75
Valentín Elías	1'00
F. S.	0'50
Jaime Borrás	1'00
José Simó	1'00
José Carreras	1'00
Avelino Sotés	0'60
J. G.	1'00
J. P.	1'00
F. C.	1'00
Clodoaldo	1'00
Roque Fortuny	0'50
Antonio Pascual	1'00
Jaime Lluch	1'00
Baltasar Sanchez	1'00
Juan Bagur	1'00
Cañada	2'00
Sebastián Garriga	0'50
Total	38'85

Un anónimo	5'00
Sindicato O. V.	30'00
Sociedad de Carpinteros	5'00
Sindicato R. P.	10'00
Total	50'00

DE VILLA-CARLOS

Francisco Miguel	0'50
Francisco Preto	1'00
Jaime Victory	1'00
José Marí R.	1'00
Victor Lozano	1'00
Antonio Escandell	1'00
Vicente Bonet	1'00
Marcelo Manent	0'50
Total	7'00

DE ALAYOR

Sindicato O. V. y J. Libertaria	15'00
---	-------

DE CIUDADELA

Un grupo de compañeros	3'00
----------------------------------	------

DE BARCELONA

J. Ripoll	5'00
---------------------	------

Total donativos 118'85

os parece, lectores, que ha de dar consecuencias fatales el que estas florecitas humanas se entretengan en ciertos juegos, que mas tarde, cuando hombrillos ya, nos encontraremos en que ello habrá repercutido en su mentalidad? Inevitablemente esto producirá su efecto, el cual se agrandará de no recibir una educación sana que desaloje tales prejuicios de su tierno cerebro.

Nos acercamos a ellos al verlos tan acompañados, y les dirigimos esta pregunta:

—¿Porqué escogéis estos juegos en vuestras diversiones?

—Es el que nos gusta más—responde uno de ellos— (que a juzgar por su investidura parece ser el jefe).

—¿El que os gusta más; y no preferís otros, por ejemplo: jugar a la pelota, a saltar, etc...?

—No: a mi me gustan las espadas y las escopetas, yo quiero ser militar (nos contesta el mismo).

Al recibir esta última respuesta nos quedamos atónitos.

Creemos—aunque a simple vista parece carecer de interés— que los juegos que practique la infancia serán factores determinantes en su formación psíquica. Cierta clase de juegos no debieran de existir, el que nos ocupa significa una educación premilitar de la que debiéramos apartarles. Estos juegos les conducirán, por la inoculación tácita de militarismo que reciben, a una intoxicación del intelecto todavía en embrión.

¡Padres! procurad apartar de las delicadas manos de vuestros hijitos estos sables de hojalata que hoy empuñan inconscientemente, para que mañana—cuando hombres—sepan echar los de acero por su propio impulso.

Dadles juguetes que al mismo tiempo de divertirles les instruyan.

Oponed, aún en estas pequeñas, pero trascendentales, manifestaciones: el progreso, el trabajo a los bajos instintos representados por las armas, de las que la humanidad debiera avergonzarse, y mucho más de entregarlas a las inocentes criaturas, aún cuando sean a título de juego.

Que empuñen una herramienta—aunque pequeña—que esa será la única arma de que dispondrá el hombre en el porvenir.

SIHULL

Cuatro palabras a los futbolistas

Ante todo he de manifestar que sentiría que alguien se molestara al tener que hablar claro y dirigir un consejo que creo necesario.

Es indiscutible que en Menorca existe una numerosa juventud, simpatizante de nuestras ideas, pero que faltos de orientación están dispersos y por lo tanto alejados de nuestro campo de acción. Ya sé, que la mayoría de jugadores son jóvenes y que tienen el cerebro virgen, propensos a deformarse y atrofiándose con los gérmenes del juego y el sin fin de espectáculos que les distrae la atención y los aparta del sentir y pensar, entregándose por completo al alago de una ovación o a la adquisición de algún trofeo.

Estoy seguro que muchos de vosotros, que no reconocéis las razones antedichas, direis que el que escribe esto ha hecho igual, y tal vez peor que vosotros; pero reconozco la equivocación que cometía. Los que juegan y los que hemos jugado al fútbol, con la ceguera de creer que nos divertíamos, no nos dábamos cuenta del mal-estar social, ilusionados en la creencia que hacíamos una gran obra.

El domingo o el día que teníamos que jugar algún partido, para ganarlo, que no nos importaba para nada todo lo demás, hasta llegar al extremo de inutilizar algún jugador si era preciso.

Necesidad de organizarse

Ya es hora, menorquines, de que desparezcan de nuestra modorra y despleguemos un poco de actividad.

Es hora trabajadores, eternos parias de la vida, que demos fé de vida y nos aprestemos a organizarnos, fuerte y fraternalmente para decidirnos resueltamente a la conquista de nuestros derechos pisoteados, timados legalmente en nombre de cualquier política y con la complicidad de nuestro conformismo, apatía...

Es hora ya de que, rompiendo con viejos atavismos tradicionales y morbosos, con las divergencias personales y las discusiones más o menos calurosas pero siempre denotadoras de poca cosa efectiva, alrededor de cualquier mesa de cualquier café nos dispongamos, unidos en la explotación inícuca del hoy, emprender la gran cruzada libertaria; cruzada de justicia humana para conseguir nuestras más próximas reivindicaciones económico-morales y siga, paulatinamente, cual río inmenso, arrancar de la sombra parasitaria, el gran edificio social del Comunismo Libertario, sinónimo de Libertad, Igualdad y Trabajo independiente.

No nos entretengamos más; no perdamos más el tiempo; no nos encasillemos lamentablemente en la utopía de que Menorca es diferente del resto del mundo y que nuestros esfuerzos serían estériles.

No compañeros, trabajadores todos, aquí como en Madrid o Barcelona existen explotadores, zánganos que usurpan nuestro puesto en el banquete de la vida; existen lugares de explotación, nosotros, las víctimas—como en Madrid o Barcelona—hechos de poner freno, hemos de poner coto a los desmanes de gandules de profesión. No nos entretengamos en flirtear y rodear de loas a bellas gestas reivindicativas de allende y vayamos presto a aportar a la gran obra de una perfecta organización que haga de Menorca fuerte baluarte de la revolución y blasón de hombres libres.

Ante nosotros están una serie de problemas morales que es preciso resolver; sobre el tapete de la realidad una serie de problemas de orden económico que el capitalismo nos tiene planteados y a quienes nosotros hemos de dar solución. Y es con organización, articulación de todos los miembros—obreros todos, del intelecto y manual—que, estudiándolos a fondo, haciendo del cerebro nuestro digno auxiliar, sabremos pensar, sentir y presentar soluciones. Mientras así no sea, estaremos mal y harán de nosotros—como hasta hoy, porque estamos desorganizados, desparramados—lo que les parezca y crean a bien en concordancia a sus intereses.

Y salvo individualidades, cargaremos sobre nuestras doloridas espaldas siempre dobladas por el duro trabajo mal retribuido, de nuestra inconciencia, de nuestra frialdad y nuestra apatía.

Como el aire que alimenta nuestros pulmones, sin más demora, urgente, precisa que, para ir a la conquista del pan y el disfrute de nuestros derechos sepamos ser hombres, hombres en el sentido etimológico de esta palabra. Que no han de ser todo deberes para los parias y los derechos para los parásitos. Nuestra salud y la vida de nuestros pequeños así lo exige.

Organización quiere decir inteligencia entre todos, familia obrera; quiere decir, fraternidad entre todos los obreros y disposición viril de saneamiento. Quiere decir que somos mayores de edad y estamos dispuestos a exigir lo que es nuestro. Significa unión, solidaridad entre todos a través de pueblos y fronteras y reivindicación digna.

DE ALAYOR Abusos patronales

Algunos patronos de Alayor, aprovechando las ventajas que les brinda la crisis que atraviesan, todas las industrias para someter por el hambre a muchos trabajadores proponiendo rebajas en la mano de obra chocando todos los días con los que no se humillan ni comportan que les vayan mermando parte de sus exiguos salarios.

Hoy nos ocuparemos del patrono del ramo de la metalurgia Jaime Reurer, recalitrante católico, reclutador en su fábrica de un personal apropiado (por su espíritu ramplón) a su afán de dominio y deseos en que todos comulguen en sus ideas y actos, menos en las ganancias que se embolsa a costa de unos obreros de mentalidad estancada y perdida para todo intento de superación moral y económica.

Obligan estas líneas el despido injustificado del compañero R. C. r lona, obrero que protestó hace unas semanas de una nueva rebaja en los precios de la mano de obra, aceptada por el permanente e quirolaje en que está integrado casi todo el personal de la fábrica en cuestión.

La pasada semana, el patrono comunicó a nuestro compañero el despido basándose en que habiendo recibido un *anónimo*, sospechaba que pudiera ser él; añadiendo que en su fábrica no quería cobijar a ningún perturbador que le molestase la *cristiana marcha de su negocio*.

El Sindicato de O. V., ante tamaña injusticia y teniendo en cuenta las ventajas que le proporcionan sus lacayos, esta entidad háse propuesto (después de enviar dos comunicados a dicho patrono recibiendo la callada por respuesta) emprender una campaña en la prensa y si las circunstancias obligan, declarar un boicot a los productos de esta fabricación, actitud que debe durar hasta que sea readmitido nuestro compañero que sin justificación alguna fué despedido.

De la actitud que adopte dicho señor, depende que este conflicto entre en una fase en la cual las consecuencias serán funestas para quien pretende anular el libre pensamiento creyendo posee la exclusiva de la educación y sublimidad ideológica cuyo fanatismo en que está poseído anula por completo su personalidad cuyos hechos demuestran una falta completa de buen sentido y un concepto mezquino a todo cuanto le rodea.

Por el Sindicato de Oficios Varios
EL COMITÉ.
8-7-34.

ERRATA

En el primer número apareció una errata en la nota de precios por paquetes, que decía: « paquete de 25 ejemplares 1'40 pesetas », debiendo decir: « paquete de 25 ejemplares 3'00 ptas. ».

LA ADMINISTRACIÓN.

Y si esto es organización, ¿qué esperamos para hermanarnos, para ser lo que jamás deberíamos olvidar: hombres?

Sí, organización, pero, al margen de política y vendedores; sin ídolos ni vividores: apoliticismo y acción directa. Y esta organización será la gloriosa Confederación Nacional del Trabajo.

¡Obreros! Desvelémonos y manos a la obra que el tiempo es oro.

A. HUGUET

Actualidad

Todos quisiéramos salir de esta situación caótica que desde la matanza mundial o sea, la guerra europea, va acentuándose hasta llegar en el caso de que todo parece aguantarse con una sencilla cuerda, que de un momento a otro se va a romper.

La civilización, ese nombre pomposo que los hombres han querido darle, no ha sido más que la continuación de la antigua servidumbre del débil, a los caprichos de una minoría de aves de rapaña, igual que los siervos de la edad media que eran tratados por los señores feudales, como mercancía, vendiéndoselos unos con otros para dar satisfacción a sus indecentes negocios.

Si comparamos lo antedicho con lo que estamos viendo en nuestros días, nos venceremos muy pronto que estamos exactamente igual, aunque haya una diferencia de nombres.

La situación en que nos encontramos actualmente, es insostenible.

El capitalismo apela a todos los medios de que se puede valer, para dar la sensación de que su vida es larga, adoptando sistemas como el de racionalizar las industrias, para ver de conseguir una tranquilidad, que no pueden tenerla por saber ellos mismos que su reinado está al punto de echarse abajo para siempre.

Con la táctica de que se valen de que no haya ningún trabajador idealista que pueda trabajar, declarándoles el boicot en cualquier parte que trabajan, no lograrán evitar la catástrofe que se avecina. No hacen más con este proceder que multiplicar las fuerzas y factores que les están en contra.

Se ha convencido la burguesía que como tal tiene los días contados, no regateando en apoyar sistemas de gobierno absolutistas, que tienen como principal objetivo, matar las ideas de transformación que en muchos pueblos dan pruebas de sentirlas.

El fascismo, que es la forma de gobierno que todas las burguesías del mundo cifran sus esperanzas para poner barrera al caos actual existente y para que de este malestar no salga la liquidación de todo lo que acaparan, es el último recurso que les queda.

Las industrias, todas siguen el mismo camino: quiebras, liquidaciones, obreros despedidos, y mucho más que llenarían cuartillas interminables.

Los socialistas y comunistas autoritarios, se empeñan en querernos dar a entender que el malestar que sufrimos se acabaría si todos apoyásemos sus teorías. Pero como no somos débiles de memoria y experiencia, hemos de decir que cuando han sido en varios países dueños del poder, todo a continuado lo mismo, pudiendo añadir aún, que han facilitado el entronizamiento del fascismo más desenrenado. El caso de Alemania nos lo demuestra claramente. Cuando han disfrutado por completo del poder, no se han acordado para nada, de los que con sus votos les habían subido en los más altos puestos de gobierno.

Los comunistas autoritarios, que nacen de la misma escuela que los socialistas, usan de los mismos procedimientos. En Rusia que son dueños de todo, vemos como se persigue las ideas de contenido libertario, aunque el poder se llame obrero y revolucionario. Y es que el poder aunque tenga el color rojo, al final no es más que la consecuencia de una clase dominante que se ha hecho dueña de la situación.

Cualquier partido que se erija en poder, una vez seguro en él, niega toda iniciativa de cualquier otra tendencia, persiguiendo, además, de manera tan cruel que se confunde por su parecido en el más puro reaccionarismo.

Ese caos que estamos viviendo actualmente existirá siempre, mientras no nos propongamos echar de entre la clase obrera, a los que porque saben decir palabras en tribunas públicas, se creen ser superiores a los demás.

Así lo entendemos nosotros.

JUAN GUARDIA

“FRUCTIDOR”

Las ideas, igual que en las múltiples manifestaciones de la vida, al sentirse vivamente, buscar nuevos horizontes, anhelar, expresarse, ensanchar el marco de sus realizaciones y es así que cuando se llega a los límites de esta necesidad surge la iniciativa y se da forma a lo que ha de ser campo de experimentación, portavoz de bellas iniciativas liberadoras y piqueta demolidora del actual estado de cosas que soporta la humanidad doliente.

Con la aparición de FRUCTIDOR, podemos decir, con satisfacción, que la obra de los viejos idealistas menorquines sigue su marcha ascendente. La juventud se honra a sí misma al poner en estos críticos momentos de desbarajuste y desorientación, el entusiasmo y fe en la aparición de una nueva publicación libertaria que viene a ser la continuación del valiente paladín que los viejos camaradas de Mahón editaban treinta años ha con el nombre de « El Porvenir del Obrero ».

En Menorca las ideas libertarias tienen poco arraigo. La psicología del obrero isleño unida al ambiente político en que ha tenido que desenvolverse toda iniciativa, son causas determinantes del desconocimiento de lo que la juventud propónese hacer fructificar aunque sea a fuerza de voluntad y abnegación.

FRUCTIDOR encontrará en Menorca extenso campo en qué cultivar sus aspiraciones ideológicas, forjadoras de mentalidades libres y protestatarias.

Hoy y siempre FRUCTIDOR tiene que ser vocero de los oprimidos y pesadilla de todo politiquero; en estas columnas deben encontrar el desprecio los que buscan con cualquier pretexto puestos de mando en los cuales esclavizar a sus semejantes. En el fango de la politiquería, nada. FRUCTIDOR, sólo debe sembrar en tierra fértil, es decir, en donde la gusanería y las malas hierbas estén arrancadas de cuajo.

P. SINTES

Alayor.

Para los zapateros

Ha llegado la hora que pensemos un poco de como salir de la crisis que estamos atravesando desde muchos años hasta nuestros días.

Hemos de tener en cuenta que cada año que pasa la situación se pone más complicada.

Si no nos ponemos de acuerdo para poder entrar a trabajar dentro la fábrica, estamos perdidos por completo.

Hay que pensar que los únicos que trabajan a destajo, somos los zapateros. Trabajando a destajo, nunca sabemos lo que hemos de ganar. Vamos al taller a buscar trabajo y cuando no faltan hormas faltan cortes, volviéndonos a nuestras casas sin llevar nada dentro el pañuelo.

A mas de pagarnos los trabajos a un precio bajísimo, cuando hay unos pedidos que los necesitan sin falta, hemos de trabajar de día y noche, porque de lo contrario, seríamos despedidos de la casa.

Por lo antedicho, comprenderéis la necesidad que tenemos de agruparnos en un fuerte lazo, que sería una barrera para los abusos que todos los días se vienen cometiendo. Si no hacemos esto, nos mereceremos el desprecio de los que tienen la convicción necesaria para comprender que esta situación es inaguantable.

JAIME LLUCH